



**Communiqué de presse
Pour diffusion immédiate**

L'exposition *Le Monde à bicyclette, vers une ville nouvelle* Un groupe cycliste actif de 1975 à 1999

Montréal, 23 mars 2021 L'exposition *Le Monde à bicyclette, vers une ville nouvelle* sera présentée à la Maison de la culture Notre-Dame-de-Grâce du 6 avril au 6 juin. Elle met en lumière les actions du Monde à bicyclette dédié à la cause de la mobilité durable. Actif de 1975 à 1999, ce groupe a lutté pour obtenir l'accès des cyclistes au métro et aux ponts, la création de stationnements et la mise sur pied d'un réseau cyclable. Grâce à leur ténacité, les cyclistes en retirent un Montréal cyclable.

Documents inédits accessibles en salle

L'exposition arrive à la clé d'un travail de longue haleine où plus de 70 boîtes d'archives ont été extirpées d'un entrepôt de vélos. Les documents ont été pris en main par des archivistes bénévoles entre 2014 et 2020. Ils témoignent du dynamisme et de la créativité du MAB pour réinventer une ville plus verte, juste et apaisée. L'exposition présente des documents inédits, des photographies, des films tournés en pellicule, d'anciennes publications et une installation artistique évoquant la Manif spatiale de 1981.

Montréal parmi les métropoles urbaines du vélo

«Comme acteur de longue date du développement de Montréal, j'ai été témoin des innombrables actions poético-militantes déployées par le Monde à bicyclette pour promouvoir une nouvelle vision des déplacements des personnes en ville. Si Montréal compte aujourd'hui parmi les grandes métropoles urbaines du vélo, c'est bien grâce au travail de ces pionniers.»

- André Lavallée

Ex-vice-président du comité exécutif de la Ville de Montréal et maire de Rosemont-La-Petite-Patrie,
responsable du premier plan d'urbanisme de Montréal (1992) et du premier plan de transport de l'agglomération (2008)
et père politique de Bixi.

«Pendant longtemps on a fait des pistes cyclables pour le dimanche matin, alors que nous [au MAB] voulions des pistes servant aux besoins du lundi matin au vendredi soir. Ce qui change le mode de vie.»

- Jacques Desjardins

Co-fondateur du Monde à bicyclette

Un militantisme poétique

L'incontournable Robert «Bicycle Bob» Silverman et son acolyte l'écologiste Claire Morissette créent des mises en scène humoristiques et poétiques qui plaisent aux médias. Cette pratique originale leur a valu une reconnaissance internationale autant qu'une vaste couverture médiatique montréalaise.

Dans l'âge d'or du MAB, des milliers de cyclistes participent aux éditions de la Journée internationale cycliste (pré-Tour de l'Île) et d'autres plus téméraires vont jusqu'à peindre eux-mêmes des pistes cyclables la nuit.

Exemples de mises en scène

Manif Vélo-métro : Dans les années 1980, le MAB et Vélo Québec veulent révéler l'absurdité de l'interdiction d'accéder au métro et ses wagons avec un vélo. Pour prouver le ridicule de l'affaire, des manifestants envahissent le métro avec d'encombrantes planches à repasser, des échelles et même un vélo déguisé en hippopotame. Qui devra se rendre en cour municipale? Ceux et celles qui ont osé transporter une simple bicyclette.

Manif spatiale de 1981 : Une quinzaine de cyclistes munis de cadres de bois aux dimensions d'une automobile se promènent sur la rue Sainte-Catherine. En se déguisant en automobile, ils dénoncent l'espace accaparé et espèrent les mêmes commodités pour circuler en bicyclette. Dix fois moins d'espace, pas de bruit, pas de pollution : tels sont leurs arguments.

Détails de l'exposition itinérante

Le Monde à bicyclette, vers une ville nouvelle

Du 6 avril au 6 juin 2021 à la Maison de la culture Notre-Dame-de-Grâce

3755, rue Botrel, Montréal

Ouvert du mardi au dimanche

Entrée libre

514 872-2157

Jusqu'à nouvel ordre, un maximum de 6 personnes portant le couvre-visage par salle est admis.

Il s'agit du premier lieu de diffusion d'une tournée montréalaise de l'exposition destinée à prendre place dans des espaces gratuits ou à tarifs abordables.

À propos d'Encore du monde à bicyclette

Formé en 2014, Encore du Monde à bicyclette a pour mission de sauvegarder et mettre en valeur l'héritage du groupe militant montréalais Le Monde à bicyclette. Nous assurons la conservation des archives qui sont la propriété de Cyclo Nord-Sud. Par le biais d'activités de diffusion et l'accès au fonds d'archives, nous promouvons la redécouverte et la reconnaissance du groupe actif de 1975 à 1999.

Contact et photos haute résolution :

Josée Riopel

encore.mab@gmail.com

www.lemab.ca

514 629-3150